
COMUNICADO DE LA SOCIEDAD PACEÑA DE PEDIATRÍA

Homenaje al Dr. Javier Torres-Goitia Torres

Felicito a la Sociedad Paceña de Pediatría por haber tenido la iniciativa de rendir un homenaje a un meritorio profesional y agradezco la distinción de haberme elegido para hacer público este reconocimiento al Dr. Javier Torres-Goitia Torres. Además de ser un honor, una satisfacción y un privilegio, poder decir unas palabras de homenaje a la trayectoria profesional del estimado Dr. Torres-Goitia por muchísimas razones profesionales y personales las cuales puedo resumir en cuatro fundamentales: la primera por ser yo quien rinda este homenaje, la segunda por considerarlo un amigo personal, la tercera por privilegiarme el, con su amistad y hacerme sentir parte de su hermosa familia y la cuarta, por tener la suerte de contarle esta mañana entre nosotros.

Tan fecunda y meritoria vida profesional, donde resaltan grandes valores, tanto en lo académico como en el ejercicio particular de la profesión, así como connotado, consecuente y leal hombre público, debe destacarse sin omitir detalle, pues es un ejemplo a seguir para futuras generaciones de profesionales. El Dr. Torres-Goitia ha sido y es un ejemplar esposo y padre de familia y la patria ganaría mucho de tener más hombres como él.

Describir en detalle su trayectoria profesional tomaría varias horas, de modo que tratare de resumir su hoja de vida, destacando los logros y las actividades más importantes de su carrera y que a continuación enumero.

1971. Ministro de Previsión Social y Salud Pública

Se crea el “Banco de Vacunas”, con participación de la Sociedad Boliviana de Pediatría y entidades donantes.



Se aprueba un Código de Salud que está vigente con algunas modificaciones posteriores.

Se deja proyectado un Servicio Nacional de Salud.

1980. Embajador plenipotenciario de Bolivia en México.

1982-1985. Ministro de Previsión Social y Salud Pública.

Se cambia el modelo médico asistencialista por otro social participativo.

Se crean los Comités Populares de Salud.

Se inician movilizaciones colectivas contra las enfermedades prevalentes.

Por campañas de vacunación, el sarampión que era la tercera causa de mortalidad infantil en 1982, desaparece de los registros en 1984 y 1985.

La utilización de yodo en la dieta, disminuye en forma acelerada la incidencia de bocio, que era del 62% en la población escolar y en 1996 Bolivia es declarada, por UNICEF, libre de las deficiencias de yodo.

La mortalidad infantil estimada en más de 170/000 en 1982, disminuye en 1990 a 75/000.

Cumplió misiones especiales en representación de la democracia boliviana ante la Asamblea General de Naciones Unidas y ante la Organización de Estados Americanos.

1993-1997. Actividades parlamentarias

Senador Nacional por La Paz y Presidente de la Comisión de Desarrollo Social.

Presidente del Grupo Parlamentario Interamericano sobre Población y Desarrollo.

Vicepresidente del Comité Ejecutivo mundial de la International Medical Parliamentary Organization, en las Américas.

Organizador de la Primera Conferencia Panamericana de Médicos Parlamentarios en 1996.

Contribuyó a la aprobación de las leyes de Capitalización, Participación Popular, Reforma de la Educación, Descentralización y Modificación del Sistema de Pensiones de los Seguros sociales con creación del BONOSOL.

Impulsor directo de la Ley del Medicamento (promoción de los medicamentos genéricos).

Ley del Discapacitado. Ley contra la violencia en la familia o doméstica. Ley de Trasplantes de órganos y otras en defensa de la salud colectiva.

Participó también activamente en la organización del Seguro de Maternidad y de Niñez y el Seguro de Vejez.

Consultorías internacionales

1985 – 1993. Consultor de OMS/OPS de UNICEF y UNFPA .Guatemala. Inicia las campañas nacionales

masivas de vacunación y participación en la formulación del Plan Conjunto de Supervivencia Infantil de los 7 países Centro Americanos denominado "Puente para la paz".

1986 – 1990. Consultor de Materno Infantil y de Planificación Familiar con OPS/OMS y UNFPA en Perú. Coautor del Plan Trienal Multisectorial para la Protección de la Salud del Niño. Plan que dio impulso la vacunación masiva y la participación popular.

1986-1993. Asesor en salud de las Centrales Sindicales del Área Andina. Coordinador de dos Congresos Internacionales. Asesor en Salud de la Confederación Nacional de Juntas Vecinales de Bolivia y de la Central Obrera Boliviana.

1983-1993. Contribuyó en la Organización del Primer Congreso Andino de Pobladores que se reunió en Sucre, Bolivia, en mayo de 1991. Consultor de UNICEF en México. Invitado especial al simposio sobre la constitución y la salud en el Ecuador para la discusión del documento "Rol del estado y formulación de políticas nacionales de salud" Expositor del tema: descentralización y Participación Popular dentro de la Reforma del Sector Salud.

Desde el año 2001. Miembro Oficial del Grupo de Asesoría Técnica AIEPI - GATA – De la OMS y de la OPS

2002 a 2003. Asesor del Ministro de Salud de Bolivia, en Políticas de Salud. Gestión Compartida con los Municipios y Participación Popular. Coordinador del equipo técnico encargado de la Revisión del Código Sanitario y de la formulación de un anteproyecto de Ley de la Salud. Asesor principal en la formulación de la ley 2426 de creación del SUMI y del Nuevo Modelo de Atención y Gestión de Salud en Bolivia.

2003. Asistencia Técnica a la comisión de Población y Desarrollo comunal de la Asamblea Nacional y oficina del UNFPA. Nicaragua.

2004 a 2005. Miembro del equipo de trabajo organizado por la OPS/OMS para la renovación de la Atención Primaria de Salud.

Actividad universitaria y de investigación

1952. Organizador e impulsor del servicio de Pediatría en el Hospital de la Empresa Minera de San José. Oruro.

1955-1970. Profesor. Pediatría en la UMSA. La Paz, Bolivia.

1968-1971. Director de la Revista de la Sociedad Boliviana de Pediatría. Miembro del Comité Editorial de “Acta Pediátrica Latinoamericana”. Órgano de ALAPE.

1960. Autor del modelo de Historia Clínica Pediátrica y del formulario de Encuesta Económico Social para los servicios de pediatría de la Caja Nacional de Salud.

1971-1976. Profesor invitado en la cátedra de Pediatría del Hospital “Roberto del Río” de la Universidad de Chile. Miembro del grupo de investigación del equipo de Nutrición.

1978. Colaborador de capítulo. Texto de Pediatría. Meneghello J, ed. Editorial Intermédica. Buenos Aires.

Publicaciones varias:

Más de cien trabajos de investigación y análisis socio- médico publicados en revistas pediátricas de Bolivia, Chile y México.

Trabajos sobre Salud Sexual y Reproductiva publicados en folletos y revistas de los parlamentos latinoamericanos de varios países.

Publicaciones especiales de ALAMES (Asociación Latinoamericana de Medicina Social), de MILENIO. (Fundación Boliviana de Investigación y Planificación Económico - Social) y de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. México.

Numerosos artículos como columnista en varios diarios de las ciudades de La Paz y Sucre.

Libros publicados:

1987. Salud y Democracia. Chile. Analiza la experiencia de Bolivia sobre políticas de salud participativas.

1992. Dialéctica Social de la Política de Salud. Colegio Médico de Bolivia. “Condiciones Políticas, proyectos políticos y construcción de estrategias en salud”.

1992. Declaración y Objetivos de la Confederación Andina de Pobladores. Trabajo y documentos sobre salud por la nueva organización creada con su asesoría por las organizaciones vecinales de los cinco países del Área Andina.

1998. Movilización Comunitaria para la Salud.

1994. La Salud: Cuestión de Estado. Reseña de la Ira. Conferencia Panamericana de Médicos Parlamentarios.

2004. Coautor. Reformas y financiamiento de sistemas de salud en la subregión andina.

2008. Desarrollo y Salud. Historia de la medicina social y de la Atención Primaria de Salud. La Paz.

Distinciones:

1995. Premio Mundial de la Salud. OMS como Premio Sasakawa, por su contribución al desarrollo de la Atención Primaria.

1986. Profesor Honorario de la Universidad Mayor de San Francisco Xavier de Chuquisaca.

1991. Docente Distinguido de la Carrera de Medicina. Universidad Mayor de San Andrés.

1995. Medalla de oro del sesquicentenario de la Facultad de Medicina de La Paz.

1986. Condecoración con Medalla de oro. Escudo de Armas de la ciudad de Nuestra Señora de La Paz en el grado de Servicios Distinguidos. Honorable Alcaldía de la ciudad de La Paz.

1993. Diploma de Honor de reconocimiento a relevantes servicios y aportes a la Pediatría Boliviana, otorgado por la Sociedad Boliviana de Pediatría.

1994. Diploma de Honor y medalla al mérito “Madame Curie” de la Liga Boliviana de Lucha contra el Cáncer”.

Otras medallas y condecoraciones de Sociedades Científicas y organizaciones comunales de diversas ciudades del país y otras ciudades extranjeras.

Cargos actuales

Director del Área de Salud. Universidad Andina Simón Bolívar.

Director de la Maestría en Gobierno y Gestión de la Salud Pública y de las especialidades en Salud Sexual y Reproductiva y en Salud de Adolescentes. Universidad Andina Simón Bolívar.

Miembro oficial del Grupo de Asesoría Técnica en AIEPI – GATA - de OPS/OMS.

Esta breve reseña de la fructífera e incansable actividad profesional del Dr. Torres-Goitia, refleja claramente el trabajo realizado durante todos estos años en las diferentes aéreas de su vida pública, privada, política, social, docente y de enseñanza e investigación, en beneficio de la salud del país y sobre todo de la niñez boliviana.

Espero haber logrado honrar en la forma que se merece nuestro homenajeado “Dr. Javier Torres-Goitia Torres.

Gracias.

Ac. Dr. Eduardo Mazzi Gonzales de Prada

La Paz, 17 de junio de 2009

Agradecimiento a la Sociedad Pazeña de Pediatría

Queridos colegas:

Esta distinción, que nunca sospeche siquiera merecer, me retorna a cuando en los albores de la Sociedad Boliviana de Pediatría, en la década de los 50, jóvenes como ustedes, trabajábamos con fervor por arrancar a la ciencia sus secretos para atender mejor a nuestros pacientes desde el piso de Pediatría del Hospital Obrero y agitábamos a la sociedad entera a favor de la construcción de un Hospital de Niños con el que soñábamos con mayor pasión que un adolescente enamorado sueña con construir su propio hogar.

Han pasado los años, los pediatras tienen hoy su casa propia, por así decirlo. El hospital funciona y simultáneamente la calidad científica avanza. Las ventosas que los maestros de una generación anterior a la nuestra nos enseñaban a colocar en la espalda para curar las neumonías, ustedes ni llegaron a conocer porque recursos más efectivos estuvieron a su alcance.

La rutina medica mantenida por años y años al amparo del ojo clínico y de la terapéutica mágica, la gran mayoría de las veces sin base real, ha sido reemplazada por la medicina basada en la evidencia y una evidencia que cada vez nos reclama ser más exigentes con el rigor científico y la experimentación.

Últimamente, más allá de la resonancia magnética o la tomografía computarizada, más allá incluso del conocimiento íntimo del genoma humano y la ingeniería genética, la medicina se ha enriquecido con la aplicación del método científico que nos enseña a pasar de lo fenoménico de las apariencias a la esencia que la sustenta y explica.

Por su vinculación con los procesos de crecimiento y desarrollo, que constituyen un continuo cambio dialectico, el pediatra es quien mejor puede comprender el cambio transcendental que significa el pasar de la apariencia a la esencia. El tránsito del dominio de la sintomatología de la enfermedad y su tratamiento al conocimiento de lo que parecía su esencia, al develarse el secreto de su etiología, su

fisiopatología y el estudio farmacológico, fue muy importante.

Pero ocurre que desde las últimas décadas del siglo pasado y más en este, se profundiza aun más el estudio de la esencia del proceso salud enfermedad. –ya no solo de la enfermedad sino también de la salud. Con este estudio el avance científico es mayor y nos permite conocer, que la etiología, que nos enseñaron los grandes investigadores, Pasteur, Koch y tantos otros, no es en sí misma la causa suficiente de la enfermedad. La etiología es el último eslabón de una cadena que tiene su origen en la sociedad. Y es vista así, no para desecharla sino para ubicarla mejor y poder actuar mas eficazmente contra ella teniendo en cuenta también los determinantes sociales. Sobre este tema la OMS ha publicado el año pasado el informe de una comisión de alto nivel, tan rigurosamente preparado que ningún pediatra debería ignorar su contenido.

Cuando ahora hablamos del proceso salud enfermedad, encarnado en el proceso económico social, los pediatras tenemos que recordar que desde mucho tiempo atrás, la diarrea, la desnutrición, la tuberculosis y otra serie de infecciones fueron vistas por la pediatría como enfermedades de la pobreza.

Los pediatras estamos más cerca de comprender que el crecimiento y desarrollo del niño, que debemos cuidar y promover, no depende solamente de procesos biológicos sino de otros económicos, sociales y culturales que se vinculan con el desarrollo humano integral.

Somos y tenemos que ser los más interesados en transitar de la medicina puramente biológica a la social, porque solamente pasando de la apariencia al conocimiento de la esencia, podemos conocer para cambiar.

En forme paralela la pediatría ha sido siempre expresión no solo de la ciencia sino de la conciencia de trabajar por los seres humanos mas frágiles, pero el mismo tiempo más llenos de vida y preñados de futuro. En la visión de la pediatría, el niño, nunca

ha sido solamente un conjunto de órganos y tejidos sino un ser humano en desarrollo. La pediatría nos ha enseñando a amar a los niños, no solamente a curarlos. El pediatra, identificándose con el alma infantil ha tomado de él mucho de su optimismo y su ternura y es quien mejor defiende la salud, no solamente como ausencia de enfermedad sino como expresión del bienestar físico, mental y fundamentalmente social.

El pediatra, por ser tal, es un ser humano excepcionalmente encarnado en el amor por los demás y en la solidaridad con los más necesitados. Si le buscamos semejanzas en distintos periodos de la historia estará siempre más cerca de Jesús que de Herodes, más cerca de Luther King que de Hitler, y mucho más cerca de Mandela que de Pol Pot.

Quiero agradecer a todos los pediatras reunidos en estas Sextas Jornadas por haber puesto mi nombre a tan importante actividad científica ratificarles mi admiración por los nuevos pediatras. Admiración sincera que ya la exprese 15 años atrás cuando en ocasión del cincuentenario de la sociedad Boliviana de Pediatría me toco a mí el privilegio de decir un discurso a nombre de los varios homenajeados. En ese entonces, tuve además, la satisfacción íntima de que quien me entregara el trofeo de los pediatras, fuera mi hijo Javier, entonces recientemente elegido para presidir la Sociedad de Pediatría, amigo de todos ustedes y como ustedes Pediatra en la amplia acepción del término.

Gracias, muchísimas gracias por este cálido homenaje que lo llevaré gravado en lo más íntimo de mi ser y mi más sincera felicitación por todo lo que hacen por los niños de Bolivia. Como les dije en agosto del 93, en el cincuentenario de nuestra Sociedad, sigo convencido de que la Pediatría es y será la más humana de la ramas de la medicina.

Dr. Javier Torres Goitia T.
La Paz, 17 de junio de 2009